
Что такое готовность ребёнка к школе? 

  

В течение жизни человек переживает несколько возрастных кризисов, 

обозначающих рубеж, переход от одного возрастного этапа к другому, и 

степень «кризисности» зависит от того, насколько человек подготовлен к 

следующему возрастному этапу, к тем требованиям которые предъявит ему 

жизнь в этот период. Более подготовленные люди (системой воспитания, 

состояния здоровья, развития способностей и др.) переживают возрастные 

кризисы мягче, спокойнее, жизнерадостнее. И напротив, чем более 

накоплено (не решено) проблем, тем критичнее произойдёт переход из одной 

возрастной группы в другую. 

Это всецело относится и к периоду начала обучения ребёнка в школе, 

перехода из дошкольного в младший школьный возраст, когда в корне 

меняется жизнь ребёнка и в физиологической, и в психологической, и в 

социальной сфере.  

Что же такое готовность ребёнка к школе? Это комплексное понятие, 

включающее в себя качества, способности, навыки и умения, которыми в 

силу наследственности, развития и воспитания обладает ребёнок к моменту 

поступления в школу и которые в сочетании своём определяют уровень 

адаптации, успешности/неуспешности ребёнка в школе, которая не 

исчерпывается только отличными и хорошими оценками по всем или ряду 

предметов, но делают ребёнка абсолютно-вполне-невполне-частично-

совершенно не удовлетворённым своим статусом школьника. 

Говоря о готовности к школе, мы подразумеваем 

совокупность интеллектуальных, физических, эмоциональных, коммуникати

вных, личностных качеств, помогающих ребёнку максимально легко и 

безболезненно войти в новую школьную жизнь, принять новую социальную 

позицию «школьника», успешно освоить новую для него учебную 

деятельность и безболезненно и бесконфликтно войти в новый для него мир 

людей.  Специалисты, говоря о готовности к школе, порой акцентируют 

внимание на разных сторонах развития детей. Так, психологическая 

готовность ребёнка к обучению в школе включает в себя: 

 интеллектуальную готовность; 

 волевую готовность; 

 социально-психологическую готовность; 

 мотивационную готовность. 

Интеллектуальная готовность. 

     Под интеллектуальной готовностью многие родители ошибочно 

подразумевают умение читать, считать, писать. На самом деле, 

интеллектуально готовый ребёнок  – это  ребёнок, обладающий 

любознательностью,  познавательной активностью, т.е.  умением наблюдать, 

рассуждать, сравнивать, обобщать, выдвигать гипотезы, делать выводы.  Это 

те интеллектуальные навыки и умения, которые помогут ребёнку овладеть 

школьными дисциплинами. 



Волевая готовность к школе позволит первокласснику включиться в 

общую деятельность, принять систему школьных требований, выполнять 

новые для него правила. 

Социально-психологическая готовность к школе означает наличие таких 

качеств, которые помогают первокласснику строить отношения с 

одноклассниками, учиться работать коллективно. Умение общаться со 

сверстниками поможет ему включиться в совместную работу на уроке. Не 

все дети к этому готовы. Обратите внимание на процесс игры вашего ребёнка 

со сверстниками. Умеет ли он договариваться с другими детьми? Согласует 

ли свои действия с правилами игры? А может быть, он игнорирует партнера 

по игре? Учебная деятельность – деятельность коллективная, а потому ее 

успешное усвоение становится возможным при наличии дружеского и 

делового общения между ее участниками, при умении скооперироваться, 

объединить усилия для достижения общей цели. 

Мотивационная готовность к школе – это желание ходить в школу, 

приобретать новые знания, желание занять позицию школьника. Интерес де-

тей к миру взрослых, стремление быть похожим на них, интерес к новым 

видам деятельности, установление и сохранение положительных 

взаимоотношений со взрослыми в семье и школе, самолюбие, са-

моутверждение – все это возможные варианты мотивации учения, 

порождающие в детях стремление заниматься учебным трудом. 

Чем станет для ребенка школа — волшебным миром знаний или местом 

одиннадцатилетнего заточения — во многом зависит от близких ему людей. 

Ведь если вы сами будете переживать, многократно пересказывать друзьям и 

знакомым ваши опасения, ребенок будет воспринимать школу как нечто 

опасное даже до знакомства с ней и до начала обучения. 

Если вы станете пугать ребенка, предупреждая его о строгости и 

дисциплине, царящей в школе, — он, скорее всего, будет робеть даже при 

упоминании о ней. 

Если вы, подогревая интерес ребенка, постараетесь описывать 

предстоящее обучение только в ярких красках, обещая интересные уроки, 

добрую учительницу, замечательных товарищей — ребенок вправе будет 

ожидать того, что школа — это вечный праздник, и тогда ежедневные 

занятия, требующие терпения, собранности, могут стать для него неприятной 

неожиданностью. 

Давайте ребенку правдивую информацию о школе. Не обещайте, что в 

школе все будет прекрасно и радостно. Готовьте ребенка к тому, что 

обучение — это труд, а не только праздник. Заверьте ребенка, что вы 

разделите с ним все предстоящие трудности и победы! 

Избегайте чрезмерных требований. Не спрашивайте с ребенка всё и 

сразу. Ваши требования должны соответствовать уровню развития его 

навыков и познавательных способностей. Не забывайте, что такие важные и 

нужные качества, как прилежание, аккуратность, ответственность, не 



формируются сразу. Ребенок пока еще учится управлять собой, 

организовывать свою деятельность и очень нуждается в поддержке, 

понимании и одобрении со стороны взрослых. Задача пап и мам — запастись 

терпением и помочь ребенку. 

Право на ошибку. Важно, чтобы ребенок не боялся ошибаться. Если у него 

что-то не получается, не ругайте. Иначе он будет бояться ошибиться, поверит 

в то, что ничего не может. Даже взрослому, когда он учиться чему-то новому, 

не все сразу удается. Если заметили ошибку, обратите внимание ребенка на 

нее и предложите исправить. И обязательно хвалите. Хвалите за каждый, 

даже совсем крошечный успех. 

Не думайте за ребенка. Помогая ребенку выполнять задание, не 

вмешивайтесь во все, что он делает. Иначе он начнет думать, что не способен 

справиться с заданием самостоятельно. Не думайте и не решайте за него, 

иначе он очень быстро поймет, что ему незачем заниматься, родители все 

равно помогут все решить. 

Не пропустите первые трудности. Обращайте внимание на любые 

трудности своего ребенка и по мере необходимости обращайтесь к 

специалистам. Если у ребенка есть проблемы со здоровьем, обязательно 

займитесь лечением, так как будущие учебные нагрузки могут существенно 

ухудшить состояние ребенка. Если вас что-то беспокоит в поведении, не 

стесняйтесь, обращайтесь за помощью и советом к психологу. Если у ребенка 

проблемы с речью, посетите логопеда. 

Устраивайте праздники. Обязательно устраивайте маленькие праздники. 

Повод для этого придумать совсем не сложно. Радуйтесь его успехам. Пусть 

у вас и вашего ребенка будет хорошее настроение. 

 

Для ребенка переход в школу — трудный и ответственный период в его 

жизни. И от родителей требуется особое внимание. В семье должна царить 

добрая нравственная атмосфера, уважение друг к другу. Родительское 

влияние в данный момент — самое сильное, самое действенное.  

Уважаемые родители! Попробуйте сами проверить, готов ли Ваш малыш к 

обучению. Для этого пройдите по ссылке  и дайте себе ответы на вопросы. 

https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLScugDMY1QfvpIHga_aD1iuX-

wNR-znpd-fl7BHg9U9kNqVJnQ/viewform?usp=sf_link 
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